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星球上的生命
■林 颐

曾几何时，人类以征服自然为荣，
而现在，我们已经意识到这种观念的
谬误。如何重建人类与自然世界的和
谐关系呢？

在《我们星球上的生命》（中信出
版集团，2021年6月出版）里，大卫·爱
登堡探讨了三方面的可能：实现可持
续革命，推动重新野化世界，采取稳定
人口的举措。作为简短的阅读札记，
重点来看看“野化”。

什么是野化？爱登堡没有解释。
《我们星球上的生命》是由该书和一部
同名影片共同组成，不做多余停顿的

流畅叙事是行文的基本特点。简单地
说，可大致等于“把自然还给自然”，我
们熟悉的“退耕还林”就是方式之一。

爱登堡主张，重新野化大海。这
方面的努力要从目前给海洋造成很大
伤害的渔业着手。所有沿岸海域建立
一连串禁渔区，形成网络。建立海洋
保护区最合适的地方是适宜海洋动物
繁殖的地方，包括岩石礁和珊瑚礁、水
下海山、海带丛、红树丛、浒苔场和盐
沼。应该让这些地方水中的生物尽情
生长，捕鱼只应去邻近的海域。改变
那些一刀切的捕鱼方式，比如拖网，实
现可持续捕捞。工业化养殖手段同样
要实现可持续，避免密集型的、急功近
利的养殖方式，这给海洋造成的破坏
和过度捕捞一样糟糕。

这些措施有很多取自卡勒姆·罗
伯茨教授（《假如海洋空荡荡》的作
者）。罗伯茨的著作用详实的数据和
追踪调查的产业情况指出了20世纪下
半叶技术革命迅猛发展，渔民们拥有
了更快的船、更大的渔网、更坚韧的材
料、更精准的天气预报以及海床实景
投影，但是每一项新的技术都不能保
证今天的渔船可以比祖先们收获更
丰，而只意味着对自然环境的压迫更
深一层。

重新野化大地。禁止滥伐，退耕
还林，保护物种多样性，保护自然野生
风貌。生态保护项目的经验表明，只
有在当地社群充分参与增加生物多样
性的规划并直接从中受益的情况下，
积极的变化才能长期维持下去。肯尼
亚塞伦盖蒂大草原的牧人不吃野生动
物，甚至容许野兽吃掉他们的少量牛
羊，结果是这片草原的野生动物数量
和自然环境都很好。黄石公园引进了
野狼，事实也证明，顶级掠食者的存
在，有利于生态循环。

若想实现野化自然，人类需要遏
制自己的贪婪，让出更多空间。爱登
堡的想法并非出于对人性天真的、不
切实际的呼唤。爱登堡说，城市化未
必就是环境保护的大敌。人口密集
反而显示了实现可持续性的巨大潜
力。好的城市规划，比如，有利于步
行和骑车的道路，建设高效低碳的公
共交通，安装中央供暖系统，利用地
热资源等等，都意味着城市居民的碳
排放量可以大幅低于住在农村的
人。大城市与乡村野郊，已经开发的
地域与必须留存的荒原，并不是对立
的、相互竞争的，人与自然不是敌
人。我们的城市，应该更绿色、更健
康、更贴近大自然。

背负着域外的名声叫马尼拉草
许是早年通过水上丝路

爬上华夏热土
作为人们俗称的草皮

你居然在皮下顶出骨来
内心里向往着茂密的森林

努力生长的态势
像是每一个细胞都充分张开

从细小根须里鼓出的氧和负氧离子
让巍峨雪峰山微微颔首

让大湘西脸色红润
不起眼的生命在地球上容易抱团
在抱团中展示自我也影响大自然

你常常呼朋引伴
汇聚得浩浩荡荡

辽阔苍远，跌宕起伏
构筑出一幅发展的绿色沙盘

生态地勾画出内心的壮美与梦想
规划和预示着一座城市的未来
对一颗小草还真的不能小觑

你以一草之力
呼应了人类绿色生态相连

从大学毕业到找工作，已有两年
没回家了。下了长途汽车，望着渐渐
轮廓清晰的村庄，我内心无比激动，不
仅是能见到思念已久的父母，还有我
的忘年交。

也不知道和他是如何成为忘年交
的，只记得他那时经常到河边放牛，我
也经常到河边找他。一来二去我们成
了好朋友、忘年交。现在回想起来，让
我着迷的应该是他在抗美援朝战场上
的故事，而我让他欣赏的也许是我是他
忠实的听众。他为保家卫国毅然离开
新婚妻子，在战场上留下无数伤疤，每

个伤疤都有一段惊心动魄、荡气回肠的
故事，是他自己抑或是他倒下的战友。
他带着无数荣誉和战功归来，后来他放
弃了国家给他安排的工作，回到村里照
顾母亲和年幼的孩子。儿子成人后，给
他买了几头牛，他就成天赶着牛到河
边，和牛儿自言自语，直到有了我这个
忠实听众。

在我眼里他是个再平凡不过的人，

抗美援朝战场上的故事他讲得最多，但
从未提及过他的婚姻和家庭。他的事
我也有所耳闻，自然不会往事重提，我
们在一起谈论的除了战场上的故事，还
有就是我的学习、我的三观。

上高中后，由于离家太远我很少回
去，见面机会自然减少。但每每回去我
都到河边找他进行“高谈阔论”，和他说
很多琐事和心里话。上大学后，离家更
遥远，当时村里几乎不通邮，只是寒暑
假回去了见上几面。还是那些话，那些
故事，他还是津津乐道，我也是不厌其
烦地聆听。但不知道为什么，心里有一

种说不出的感觉，仿佛我变成了大人，
他却成了年幼的孩子。

走进村口隐约听到送葬的哀乐。
送葬队伍越走越近，我有些好奇和不
安，当送葬横幅上的名字映入眼帘时，
我不禁全身抽搐，跌倒在地。

多年来我没有刻意地想念你，在我
内心深处却是深深难忘。如今村口相
遇，却是生死两茫茫！

“十年生死两茫茫，不思量，自难
忘。相顾无言，唯有泪千行。”

东坡吊唁的是亡妻，而我思念的是
故交！

雾，无处不在无所不能
笼罩在山顶，缭绕在山间
更是盘旋奔涌在山谷中
不知是雨雾还是云雾
整个景象有如仙境

我很期盼神仙会突然从雾中
飘然而至，伸出手说

来吧，我带你去开开眼界

进入宾馆房间后
发现地板上有一滩滩的水渍
以为是刚打扫房间拖了地
服务员说，是湿气太重所致

躺在有些潮润的床上，我在想
神仙们长期生活在这样的环境中

会不会患上风湿病

我很喜欢作家张爱玲曾经说过的
一句话：“于千万人中遇见你所遇见的
人，于千万年之中，时间无涯的荒野
里，没有早一步，也没有晚一步，刚巧
赶上了，那也没有别的话可说，唯有轻
轻问一声，噢，你也在这里吗？”

相遇是一种美好的缘分，我在14
亿多人中能够遇见作家冯国平老师，
就是一种难得的遇见。

我与冯老师初次遇见，是一次偶
然的工作接触。2019年 11月，我从县
教师进修学校调到盐源县民族中学不
久，因为工作之便，我们初次相识于盐
源民中。他给我的第一印象，是一位
儒雅、谦和、清雅脱俗的学者形象。

在后来的交往中，我逐步加深了
对他的了解，他是一个非常热心肠的
人。在一次电话里，我告诉了他我的
业余兴趣爱好。当他得知我喜欢读书
写作时，叫我把文稿发给他，如果稿件
质量好，可以帮忙投稿给相关的报
刊。说实在的，虽然我平时喜欢写作，
但只是小打小闹式的业余爱好，做梦
也没有奢望文章能在报刊上发表。

于是，我抱着试一试的想法，2020
年4月的一天，把一篇有4000多字的
散文发给了他。出乎意料的是接到冯

国平老师的电话，经他编辑我的散文
在某报副刊刊登了，并将电子版发给
了我。这大大出乎我的意料，这是我
从事写作以来第一次在报纸上公开发
表文章，当时真是百感交集，就像小时
候过年一样，兴奋了好几天。

在后来的交流中，冯老师对我的
写作帮助让我感动万分。

女儿从小受我的影响，喜欢读书、
写作。她上大学后，经常在一些微信
公众号上发表一些散文及诗歌。出于
父亲对女儿的肯定和鼓励，每当她的
文章在微信公众号上发表后，我都会
替她在朋友圈里进行分享。

稿子投给冯老师，他ー样认真编辑
我女儿的文章，先后把她的多篇散文向
多家报刊投稿。女儿的文章质量打动
了素不相识的编辑们，最终在几家报刊
发表了，让我和女儿十分高兴。女儿也
因此被学校评为“三好学生”，大大增强
了写作的信心。在读大三时，她编辑出
版了一本16万字的文集，作为大学的创
作成果，受到了学校的表扬。

冯老师具有的教育情怀，让我对
他的敬重油然而生。2021年 5月，他
和另外两位作家受邀到学校为文学
社社员开展文学讲座活动，让学生有
了一次与作家零距离接触的机会，让
文学的火苗在民族地区学生的心中
熊熊燃烧。

半生缘，其实就是一生。回想起我
人生的过往，在曲折的人生经历中，我
际遇了好几位热心帮助我的人，让我有
了今天的成长。我和冯老师的交往，也
许就是人们所说的缘分。在我心目中，
他是心甘情愿热心帮助我的老师，是我
和女儿在写作路上的领路人。

两年来，我的文章陆续发表，我也加
入了中国散文学会。散文《盐源的秋》在
《人民日报》发表后，学校的高中教师把
这篇散文作为语文课堂教学的范文。

泰戈尔说：“最好的缘分总会在不
经意间出现，是的，相信有缘的人兜兜
转转就会在生命的转角处相遇。”在人
生漫长的岁月里，我们愿以文字为纽
带，惜惜相守，拨动生命永远的琴弦。

忘年交
■王书明

最美的
■陈春海

草皮
■王行水

雾与湿气
■黄 勇遇见遇见


